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2022年，造车的玩法变了
轰轰烈烈的造车运轰轰烈烈的造车运

动动，，到了新的一年丝毫到了新的一年丝毫

没有减速的迹象没有减速的迹象。。

在过去一个月里在过去一个月里，，

索尼官宣造车索尼官宣造车，，小牛电小牛电

动创始人李一男造车的动创始人李一男造车的

官 图 发 布官 图 发 布 ，， 售 价 超 过售 价 超 过

100100 万元的奔驰万元的奔驰 EQSEQS 开开

始交付始交付，，就连恒大汽车就连恒大汽车

旗下的恒驰旗下的恒驰 55 都从工厂都从工厂

下线了下线了。。宣布造车的企宣布造车的企

业业，，比路上跑的电动车比路上跑的电动车

品牌多得多品牌多得多。。而在接下而在接下

来的几个月里来的几个月里，，还会有还会有

几件重要的事情发生几件重要的事情发生。。

比如比如，，蔚来蔚来 ETET77 终于要终于要

开始交付了开始交付了，，特斯拉柏特斯拉柏

林工厂要开始生产了林工厂要开始生产了，，

宁德时代的换电业务要宁德时代的换电业务要

落地了落地了。。造车真是一天造车真是一天

一个模样一个模样。。20222022 年年，，汽汽

车行业依然处在巨变之车行业依然处在巨变之

中中，，而且造车的玩法变而且造车的玩法变

了了。。

““没有没有200200亿元不要亿元不要

造车造车。。””蔚来创始人李斌蔚来创始人李斌

在几年前说的这句话在几年前说的这句话。。

现在现在，，李斌改口了李斌改口了，，把把

筹 码 往 上 抬 了 抬筹 码 往 上 抬 了 抬 ，， 说说

““没有没有400400亿元可能干不亿元可能干不

了了，，我觉得汽车行业的我觉得汽车行业的

门槛比我们想象的要高门槛比我们想象的要高

很多很多。。””

不 止 是 李 斌 这 样不 止 是 李 斌 这 样

想想。。小鹏汽车董事长何小鹏汽车董事长何

小鹏说小鹏说：：““造车相比互联造车相比互联

网创业的难度网创业的难度，，真的不真的不

止高十倍止高十倍，，我认为要高我认为要高

一百倍一百倍，，需要非常多的需要非常多的

钱钱，，一年不融一年不融5050个亿根个亿根

本活不下去本活不下去。。””

20212021 年年，，在一级市在一级市

场融资超过场融资超过5050亿元的造亿元的造

车新势力只有零跑和哪车新势力只有零跑和哪

吒吒，，他们被统称为第二他们被统称为第二

梯队梯队。。也有一些新品牌也有一些新品牌

想要融资想要融资，，但并没有什但并没有什

么轰动性的动作么轰动性的动作。。而新而新

成立且获得融资的造车成立且获得融资的造车

新势力新势力，，更是少之又少更是少之又少。。

多 位 投 资 人 都 表多 位 投 资 人 都 表

示示，，现在不看新的造车现在不看新的造车

项 目项 目 ，， 因 为因 为 ““ 大 局 已大 局 已

定定””。。而且而且，，这个门槛因这个门槛因

为科技巨头的进入为科技巨头的进入，，进进

一步被抬高了一步被抬高了。。

小米官宣造车时小米官宣造车时，，

““入场费入场费””是是100100亿元人亿元人

民币民币，，并要在未来并要在未来1010年年

里砸下里砸下 100100 亿美元亿美元。。一一

个月后个月后，，百度的造车项百度的造车项

目集度汽车目集度汽车CEOCEO夏一平夏一平

说说，，集度要在未来集度要在未来 55 年年

内投资内投资 500500 亿元人民币亿元人民币

造车造车。。

研发研发、、服务体系服务体系、、

基础设施基础设施、、团队建设等团队建设等

各方面各方面，，都因为持续而都因为持续而

庞大的资金投入使门槛庞大的资金投入使门槛

变 得 更 高变 得 更 高 。。 最 典 型 的最 典 型 的

是是，，去年新造车行业掀去年新造车行业掀

起 轰 轰 烈 烈 的 抢 人 大起 轰 轰 烈 烈 的 抢 人 大

战战，，推高了整个行业的推高了整个行业的

用人成本用人成本。。

GGVGGV纪源资本全球纪源资本全球

管 理 合 伙 人 符 绩 勋 认管 理 合 伙 人 符 绩 勋 认

为为，，接下来接下来，，太小的车太小的车

企生存会比较艰难企生存会比较艰难，，因因

为在智能汽车上的研发为在智能汽车上的研发

投入很大投入很大，，意味着平摊意味着平摊

到每辆车上要有规模效到每辆车上要有规模效

应才有效益应才有效益。。

燃油车通常是五年燃油车通常是五年

大改款大改款，，每年微升级每年微升级，，

而电动车是一到两年就而电动车是一到两年就

大改款大改款，，软件层面的升软件层面的升

级更是以天为单位级更是以天为单位。。

20212021 年年，，小鹏将老小鹏将老

款款 GG33 改款成改款成 GG33ii，，新车新车

型型PP77、、PP55同时在这一年同时在这一年

开始交付开始交付，，还发布了另还发布了另

一款新车型一款新车型 GG99。。理想理想

ONEONE也在这一年进行了也在这一年进行了

改款改款。。

造车供应链也在加造车供应链也在加

速升级速升级。。车企和供应商车企和供应商

们想尽一切办法们想尽一切办法，，把造把造

车的流程简化车的流程简化，，降低成降低成

本本，，缩短生产周期缩短生产周期。。

此 前此 前 ，， 大 众 集 团大 众 集 团

CEOCEO迪斯在柏林工厂看迪斯在柏林工厂看

到到，，从上线到下线从上线到下线，，特特

斯拉的一辆车生产时间斯拉的一辆车生产时间

只需要只需要1010小时小时。。他回去他回去

接下来这一年最热接下来这一年最热

闹闹、、技术迭代最快的技术迭代最快的，，

或许是自动驾驶或许是自动驾驶。。而在而在

一些特定场景的自动辅一些特定场景的自动辅

助驾驶上助驾驶上，，中国的造车中国的造车

新势力有弯道超车的机新势力有弯道超车的机

会会。。

比如自动泊车比如自动泊车，，这这

项技术对于小鹏项技术对于小鹏、、威马威马

等车企而言等车企而言，，已经比较已经比较

成熟成熟，，超过了特斯拉超过了特斯拉。。

此前记者深度体验了小此前记者深度体验了小

鹏鹏 PP77，，在车库在车库、、停车停车

位的自动泊车成功率位的自动泊车成功率、、

准确率很高准确率很高，，而且能够而且能够

实现记忆泊车实现记忆泊车。。威马威马

WW66更是把无人自主泊更是把无人自主泊

车系统当成最大的卖车系统当成最大的卖

点点，，号称是号称是 LL44 级无人级无人

驾驶汽车在泊车场景中驾驶汽车在泊车场景中

的首次落地的首次落地。。

去年去年，，首款搭载激首款搭载激

光雷达的量产车型小鹏光雷达的量产车型小鹏

PP55 开始交付开始交付，，同样搭同样搭

载激光雷达的蔚来载激光雷达的蔚来ETET77

即将开始交付即将开始交付，，威马的威马的

高阶车型高阶车型MM77也搭载了也搭载了

激 光 雷 达激 光 雷 达 。。 20222022 年年 ，，

可以预见将会有更多搭可以预见将会有更多搭

载激光雷达的车型上载激光雷达的车型上

市市。。

更多自动辅助驾驶更多自动辅助驾驶

功能正在逐步解锁功能正在逐步解锁。。比比

如如，，小鹏就在逐步开放小鹏就在逐步开放

城市城市 NGPNGP （（智能导航智能导航

辅助驾驶辅助驾驶）。）。

有专家认为有专家认为，，行泊行泊

一体的高低速集成解决一体的高低速集成解决

方案方案，，以及领航辅助驾以及领航辅助驾

驶等高级智能化方案将驶等高级智能化方案将

会在会在 20222022 年以更大的年以更大的

规模落地规模落地。。另外另外，，他认他认

为可以在驾驶场景和体为可以在驾驶场景和体

验感上有更多期待验感上有更多期待。。

““比如比如，，在有挑战在有挑战

性的弯道性的弯道、、坡道坡道、、隧道隧道

场景场景，，以及车道线不清以及车道线不清

晰或没有车道线的场景晰或没有车道线的场景

中中，，系统保持稳定系统保持稳定、、减减

少接管等都是行业需要少接管等都是行业需要

解决的问题解决的问题。。””该专家该专家

表示表示。。

供应商正在不断加供应商正在不断加

大对造车产业链的渗大对造车产业链的渗

透透，，比如自动驾驶技比如自动驾驶技

术术。。

华为掌握了自动驾华为掌握了自动驾

驶驶、、智能座舱等关键技智能座舱等关键技

后就在大众内部下达了后就在大众内部下达了

任务任务，，把生产时间缩短把生产时间缩短

至至1010小时小时。。

特斯拉的一体式压特斯拉的一体式压

铸车身铸车身，，是一个具有颠是一个具有颠

覆性的应用覆性的应用。。它改变了它改变了

传统汽车制造的传统汽车制造的““冲焊冲焊

涂总涂总””工序工序，，将原来通将原来通

过零部件冲压过零部件冲压、、焊接的焊接的

总成一次压铸成型总成一次压铸成型，，从从

而减少了而减少了 7979 个部件个部件。。

一次压铸加工的时间只一次压铸加工的时间只

要要8080--9090秒秒，，制造成本制造成本

因此下降了因此下降了4040%%。。

更大的变化发生在汽更大的变化发生在汽

车底盘车底盘。。比如比如，，最近很最近很

火的火的““滑板底盘滑板底盘””将电将电

机机、、电池电池、、电控电控、、转转

向向、、制动制动、、悬架等系统悬架等系统

全部集成在底盘上全部集成在底盘上，，主主

机厂只需要做上装的车机厂只需要做上装的车

身部分身部分，，而且可以任意而且可以任意

调节空间布局调节空间布局。。国外已国外已

有有 RivianRivian、、 CanooCanoo、、

PIX RobobusPIX Robobus、、REEREE等等

企 业 押 注企 业 押 注 ““ 滑 板滑 板 底底

盘盘””，，将整车研发时间将整车研发时间

缩减至缩减至11年以内年以内。。国内国内

的 悠 跑 科 技 发 布 了的 悠 跑 科 技 发 布 了

““UPUP 超级底盘超级底盘””，，声称声称

可以降低可以降低 6060%%的成本的成本，，

未来可能只需未来可能只需11亿美元亿美元

资金和资金和11年时间年时间，，就能就能

造出一款智能电动车造出一款智能电动车。。

20222022 年的另一个趋年的另一个趋

势是势是，，造车新势力再次造车新势力再次

开启上市潮开启上市潮，，这次的主这次的主

角 是 威 马角 是 威 马 、、 零 跑零 跑 、、 哪哪

吒吒、、高合高合。。

目前进展最快的是目前进展最快的是

零跑零跑，，证监会于证监会于 11 月月 2626

日披露日披露，，已接收零跑科已接收零跑科

技境外首次公开发行审技境外首次公开发行审

批材料批材料。。

另外另外，，威马曾计划威马曾计划

在科创板上市在科创板上市，，不过后不过后

来 暂 停 了来 暂 停 了 。。 最 后 传 出最 后 传 出

IPOIPO 消 息 的 是 高 合 汽消 息 的 是 高 合 汽

车车，，高合背后的公司是高合背后的公司是

华人运通华人运通。。11 月下旬有月下旬有

消息称消息称，，华人运通考虑华人运通考虑

进行进行 55 亿美元融资的香亿美元融资的香

港港IPOIPO。。

按照目前的进度按照目前的进度，，

20222022 年至少会有一家造年至少会有一家造

车新势力成功上市车新势力成功上市。。

这四家造车新势力这四家造车新势力

如果成功上市如果成功上市，，会对中会对中

国的造车格局产生影响国的造车格局产生影响。。

已经上市的已经上市的““蔚小蔚小

理理””在业内被称为一梯在业内被称为一梯

队队，，威马威马、、零跑零跑、、哪吒哪吒

是二梯队是二梯队，，高合另辟蹊高合另辟蹊

径径，，打的是豪华车市场打的是豪华车市场。。

二梯队与一梯队的二梯队与一梯队的

差距正在逐渐缩小差距正在逐渐缩小。。最最

明显的是销量明显的是销量，，哪吒汽哪吒汽

车新车月销量在去年车新车月销量在去年 88

月首次超过蔚来月首次超过蔚来，，跻身跻身

造车新势力前三名造车新势力前三名，，99

月月、、1010月销量都超过蔚月销量都超过蔚

来和理想来和理想，，排名第二排名第二。。

第 二 波 上 市 潮 之第 二 波 上 市 潮 之

后后，，二梯队这几个玩家二梯队这几个玩家

的资金实力和品牌声量的资金实力和品牌声量

都将大大增强都将大大增强。。

这 几 大 变 化 将 在这 几 大 变 化 将 在

20222022 年继续发生年继续发生，，抓住抓住

了这些变化了这些变化，，或许就能或许就能

抓住这条黄金赛道的机抓住这条黄金赛道的机

会会。。（本文转载自《深途》，

作者 黎明，有删改）

要花的钱更多要花的钱更多，，
““没有没有400400亿元可能干不了亿元可能干不了””

生产周期缩短生产周期缩短，，
出新款越来越快出新款越来越快

自动驾驶迭代加快自动驾驶迭代加快，，
更多新功能解锁更多新功能解锁

第二波上市潮开启第二波上市潮开启，，
更多新势力挑战更多新势力挑战““蔚小理蔚小理””

供应商和整车厂供应商和整车厂，，
““灵魂灵魂””争夺战更激烈争夺战更激烈

术术，，通过与车企合作来通过与车企合作来

加速加速““上车上车””。。对于有野对于有野

心的整车厂来说心的整车厂来说，，是把是把

华 为 的 系 统 拿 来 直 接华 为 的 系 统 拿 来 直 接

用用，，还是花钱自研还是花钱自研、、自自

己掌握己掌握““灵魂灵魂””，，是一道是一道

选择题选择题。。而接下来而接下来，，他他

们必须做出选择们必须做出选择。。

类似的处境也发生类似的处境也发生

在动力电池领域在动力电池领域。。

宁德时代是中国最宁德时代是中国最

大的动力电池制造商大的动力电池制造商，，

但产能有限但产能有限，，很多车企很多车企

在采购时不仅要抢单在采购时不仅要抢单，，

还要提前支付保证金还要提前支付保证金。。

随着造车新势力们随着造车新势力们

羽翼渐丰羽翼渐丰，，传统车企转传统车企转

型加速型加速，，他们开始寻找他们开始寻找

替代方案替代方案。。业内一直有业内一直有

传闻传闻，，小鹏汽车想要引小鹏汽车想要引

入新的电池供应商入新的电池供应商，，替替

代宁德时代的供应代宁德时代的供应。。而而

广汽新能源汽车已经用广汽新能源汽车已经用

中创新航取代宁德时代中创新航取代宁德时代。。

双方都在寻求更多双方都在寻求更多

的话语权的话语权。。11 月中旬月中旬，，

宁德时代宣布进军换电宁德时代宣布进军换电

领 域领 域 ，， 推 出 换 电 品 牌推 出 换 电 品 牌

EVOGOEVOGO。。如果车企想如果车企想

要加入宁德时代的换电要加入宁德时代的换电

站站，，就要使用它制订的就要使用它制订的

电池标准电池标准。。显然显然，，宁德宁德

时代不甘心只做一个电时代不甘心只做一个电

池制造商池制造商。。

有业内人士表示有业内人士表示，，

““车企肯定不愿意接受捆车企肯定不愿意接受捆

绑绑，，没有公司愿意变成没有公司愿意变成

一个只造壳子的公司一个只造壳子的公司。。””

不管是主动捆绑还不管是主动捆绑还

是被动捆绑是被动捆绑，，接下来接下来，，

车企和供应商的关系演车企和供应商的关系演

变都会是一个重要主题变都会是一个重要主题。。


